

SITUACIÓN ACTUAL DEL SECTOR GANADERO Y POLÍTICA AGRARIA COMUNITARIA

La situación en la que se encuentra inmerso el Sector Ganadero en general, y en particular el ovino, motivada por el incremento de los costes de producción (altísimos gastos en alimentación, gasóleo, ...), coincide con la “desaceleración” en la demanda y precio de venta de los productos, leche y cordero, obligando por tanto a muchos ganaderos a abandonar su medio de vida.

La rentabilidad de las explotaciones ya no está en entredicho, es una realidad. No son viables, y muchas de ellas se mantienen ante la imposibilidad de vender los animales. Nadie los quiere, ni regalados. Otros, en cambio, los más emprendedores, intentan aguantar para poder amortizar las importantes inversiones que hicieron estos últimos años, pero ¿hasta cuando? Nadie lo sabe.

Se hacen pronósticos para todos los gustos. Algunos dicen que la situación actual es coyuntural, otros que estructural, precisando la necesidad de grandes cambios en la política agraria europea y/ o mundial.

SITUACIÓN ACTUAL

Las previsiones que ha hecho la FAO (febrero 2008) apuntan a un considerable incremento en la producción mundial de cereales, aunque los precios de la mayoría de los cereales continúan batiendo record históricos (en enero de 2008, el trigo ha subido un 83% respecto al precio que tenía un año antes) porque coincide también con unas reservas cada vez más escasas.

El trigo y el maíz representan el 82% de la producción mundial de cereales. En la UE se ha incrementado en casi un 5% la superficie de siembra (tras el permiso para sembrar la tierra de retirada obligatoria), y se prevé, si todo va bien, un incremento del 10% de la producción (284 millones de Toneladas). A pesar de todo, y según el Consejo Internacional de Cereales (CIC), los precios seguirán con grandes fluctuaciones, y en alza, debido a la **evolución de los mercados financieros** (inversores-mercados mundiales), **energéticos** (para la producción de bioetanol y biocombustibles), a la **oferta incierta**, a la **gran demanda de países “emergentes” (China e India)** que afortunadamente han empezado a comer, a la **pérdida de las reservas estratégicas de cereales** (trigo, cebada y centeno fundamentalmente) que ha coincidido tam-

bién con las **malas cosechas** de algunos países, a las **restricciones comerciales** (Rusia, Argentina, Ucrania, etc..) y porqué no decirlo, a la **estrategia**, si es que se puede calificar así, por desincentivar ó fomentar la escasa capacidad productiva, a la que nos ha obligado la Unión Europea, que junto con la escasez de **lluvias** acacidas estos últimos años, han hecho que dependamos de la producción de otros países.

El desacoplamiento total de los pagos en el sector ovino podría suponer una salida para explotaciones no viables, así como el equilibrio del mercado (estabilización de precios de materias primas, oferta-demanda de productos, etc.)

En conclusión, se presume un déficit mundial de grano y posiblemente, el cambio de orientación hacia sistemas de explotación radicalmente opuestos. Por un lado, la intensificación (con grandes producciones, explotaciones muy tecnificadas, mano de obra especializada, grandes consumidores de piensos y muy dependientes de la economía y comercio de cereales,...) y por otro, con mayor tendencia a la extensificación (no dependientes de materias primas importadas sino de tierras propias, ni de fluctuaciones del mercado, productos de “calidad diferenciada”, etc.), posiblemente más acorde con los sistemas y características de nuestra geografía, ecosistemas, climatología, etc.

Pero esto, se debe complementar con las disposiciones que aplique la Administración, que garanticen medidas de choque urgentes, y otras a medio y largo plazo, para evitar la desaparición de la ganadería, y lo que conlleva (territorio, costumbres, empresas “accesorias”: piensos, sanidad veterinaria, etc.), al menos para un país de tanta tradición, riqueza genética, patrimonio racial y profesionalidad ganadera como España.

POLÍTICA AGRARIA COMUNITARIA (P.A.C.)

Desde la aplicación de la Reforma de la PAC, son muchos los conceptos con los que nos hemos tenido que familiarizar, aunque hace pocos meses se ha planteado por parte de algunos Estados Miembros, la necesidad de establecer nuevos objetivos. Eso puede suponer, si finalmente se aprueba, el cambio de la estrategia actual.

Hasta ahora, las ayudas de la PAC se basan en 4 aspectos fundamentales:

- **Periodo de Referencia:** Trienio 2000, 2001 y 2002 (Media)

